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一晃就过了一个月，坐往台湾

的飞机那时候还记忆犹新。前四天，

我参加了两岸2014兩岸暨國際菁英

蹲点奖助研究生夏令营，听了各个

领域的演讲，交了两岸朋友，享受

了宝贵的时间。尤其是陈子昂主任

的《两岸产业合作和市场商机》以

及吳宏淼秘書長的《文化創意產業

與投資案例 》的演讲给我留下最

深刻的印象。这有两个原因。首先，

他们讲得非常好，用简单的单词来

说明，不那么常用术语。其实，与

政策、经济、电脑程序等主题有关

的演讲常常出现术语，若不是这个

行业的专家，不那么容易理解，何况外国人呢。其次，两岸合作和文化创意产业是个

韩国的热门话题。『海峡两岸经济合作框架协议（ECFA）对韩国产业起到何种影

响？』、『南北韩应不应将两岸合作作为反面教材？』、『文化创意产业应成为韩国

经济发展的第二个引擎』等标题见诸报端。其实，对韩国人来说，两岸产业合作越加

强，韩国会越紧张。这是因为韩国和台湾产业结构、优势产业有些重复，相反，韩中

两国或者两岸的产业互补性很强。所以两岸产业合作日益加强，就意味着韩国产业的

对华优势可能会减弱。但是我听了演讲后，从另一个角度看韩国和两岸的产业结构。

两岸产业合作不一定是韩国产业优势减弱的因素，而是另一个机会。其中，可能性最

大的产业就是文化创意产业。韩国和两岸正在着力于文化创意产业发展，是无穷潜力

的市场。韩国和两岸有丰富的文化内容、尖端的技术力，因此韩国和两岸加强合作的

话，会挖掘巨大价值。除了上述的演讲以外，我从所有的演讲中理解了两岸大概的情

况，这突破了我的偏见，增长了我的见识。 

这次夏令营有很多额外活动。在四天的正式活动中有会见郝柏村先生的机会。其

实我当天才知道他的功业，将他可称为『活的历史』。而且郝先生将亲自著作的书籍

送给我们，书籍的内容是蒋公八年抗战的日记，也有和他一起拍照、得到签名的机会。

那时，郝先生将一个个学生的名字写在书上。连两岸学生都难得的机会，我感到了很



荣幸。此外，前四天的正式活动结束后也有各种各样的活动，如访谈中小企业、去爬

山、与朋友一起做饭和玩游戏等等。尤其是与前副总统和现任新北市副市长会见，对

外国人来说，留下了难忘的记忆！当会见时，虽然我的汉语能力有点差，不敢提问，

但是能够与他们一道分享两岸关系的看法，感到荣幸。 

  这短短的一个月里，我积累了很多的经验。有时候，去旅游，转了台湾各地，

有时候，间接体验了台湾人的日常生活。我原来有在今年寒假来台湾学习汉语的计划，

这一个月的经验可能会助一臂之力。我重新谨向主办方给我提供珍贵的机会表示谢意，

感谢陈老师以及各位老师照顾我、安排各种活动、带我参加额外活动。若有机会的话，

希望再参加贵校的夏令营。那时我肯定会比今天的我更好地享受夏令营的时间！谢谢。 


